

DIRECCIÓN:

N.º del 1.º Prof. don Salvador Villar
N.º del 10 Don Manuel J. Grillo A.
N.º del 20 Don Francisco Carrillo O.

ADMINISTRADOR:

Don Alejandro García V.

EL GUANACASTE

Se publica tres veces al mes
ORGANO DE "LA CASA DE GUANACASTE"

REDACCIÓN:

Don Higinio Vega O.
Don Francisco Leal
Don Amado Recio
Don José M.ª Zúñiga Lupi

Vale 10 Cts.

NÚMERO 16

San José, Martes 10 de Setiembre de 1935

AÑO I

EDITORIAL

El Estado tiene obligación de cumplir las funciones sociales y económicas que se refieren al conglomerado que constituye la Nación

Ya va para largo el tiempo que ha gastado nuestro Congreso en el nombramiento de comisiones con el fin de estudiar y dar una fórmula adecuada para resolver la situación económica porque atraviesa el país y para combatir la desocupación, pero hasta ahora nada práctico se ha hecho al respecto.

La primera comisión presentó un estudio, que al decir de los que saben, llenaba gran parte de las deficiencias que se notan actualmente; pero al ser presentado al Congreso, éste, lo encarpétó sin expresar de una manera categórica el por qué de aquel procedimiento.

Ultimamente nombraron una nueva Comisión Especial, la que ha empezado por hacer un plebiscito de opiniones municipales y de otras entidades para que digan si el Gobierno debe intervenir en la fijación del cambio, etc. No le vemos el objeto en realidad al procedimiento, puesto que todo ciudadano consciente sabe que *el Estado tiene obligación de cumplir las funciones sociales y económicas que se refieren al conglomerado que constituye la Nación.*

El único fin, que según nuestra opinión pudo tener esa consulta, es la de no responsabilizarse con sus propios actos, la de buscar ciríneos sobre quien descansar, o la de continuar con los paños tibios en la resolución de los altos problemas nacionales, que son los que nos tienen en esta angustiosa situación y nos llevan de una manera vertiginosa al caos y al desbarajuste más espantoso.

El 21 de agosto anterior publicó el *Diario de Costa Rica* un editorial, cuyos conceptos los acogemos con la mayor simpatía, pues allí se condensa nuestro propio sentir, que es el sentir nacional, cuyo editorial literalmente dice:

SITUACION PAVOROSA

El cambio se ha lanzado ya, sin freno alguno, por una ruta ascendente en la que nadie puede predecir hasta dónde llegará, ni qué clase de daños va a volcar sobre la nación. La situación actual y, lo que es peor, las perspectivas que ofrece, son pavorosas y es indispensable que el país se dé cuenta de esta realidad y actúe. El principio de libertad que, en favor y beneficio exclusivo de unos pocos y en perjuicio de toda la nación, ha habido empeño en mantener, ha dado los resultados que previmos muchas veces en esta misma sección. Pero amenaza con darlos mucho más graves. La alarma que se atribuyó a los «agoreros del comercio» era en realidad pálido reflejo de lo que tenía que suceder necesariamente y ha sucedido.

Las cosas deben verse como son. Los salarios y, en general, el standard medio de vida, siguen siendo entre nosotros los que correspondían a un cambio del 2.15. Hoy tenemos un cambio de 700 y un resto que es imposible determinar, pero en relación con un dólar depreciado a su vez en un cuarenta por ciento, es decir, en relación con una producción extranjera de coste inicial más alto. Pero no es esto solamente. El alza encuentra al país en una desorganización financiera y económica completas. Aumento constante de la deuda, aumento de los déficits del presupuesto, aumento de los impuestos y ausencia de todo plan y de toda orientación. Las clases pobres del país están pagando los impuestos indirectos y directos que corresponden a los servicios de la enorme deuda que pesa sobre el país y éste, sin embargo, se halla en moratoria y se ve obligado a acudir a un arreglo que seguramente no podrá cumplir. En tales condiciones, el alza de los cambios viene a ser una losa sobre los últimos pulsos que puedan restarles a nuestras clases trabajadoras, una losa sobre el comercio y, en una palabra, una losa sobre la estructura económica de la nación.

Este último es el aspecto a que no se ha presta-

Una carta para el Director del Banco Internacional

Señor Director
del Banco Internacional,
Ciudad.

Muy señor mío:

Tanto en el *Diario de Costa Rica* como en *La Tribuna*, he leído que ese Banco se propone ampliar el cultivo de almázcigos de naranjas, sembrando 25 mil arbolitos en la zona de Orosí y otros 25 mil en el Distrito de la Uruca de este Cantón.

Muy plausible me parece la idea del Departamento de Agricultura de esa institución, porque con ello se fomenta una industria nueva de grandes esperanzas para el país; pero si he podido notar que Uds. han olvidado que existe la Provincia del Guanacaste, en donde la riqueza de sus frutas nunca será mejorada

por las que se producen en otras zonas del país y que bien se puede ampliar esos cultivos de almázcigos con otros 25 mil arbolitos en dicha Provincia.

Si el Banco no tiene un terreno aparente para hacer esa siembra en el Guanacaste, yo pongo a su disposición, sin cobrar un céntimo de arriendo, un pequeño terreno que tengo a la orilla de la ciudad de Bagaces hacia el camino a Liberia. Es plano, está cercado y creo que reúne todas las condiciones necesarias para formar ese almázcigo.

Inmediatamente que Uds. acepten mi oferta ordenaré la entrega a la persona que me indiquen.

De Ud. muy atto. S.,

MANUE J. GRILLO A.

Buena y sana política

Declamamos en un anterior artículo que había otro tipo de diputado muy común en nuestro medio; pero antes de entrar a analizar este tipo de diputado, es necesario decir, para no herir susceptibilidades, sino contra el sistema viciado de nuestros políticos; engañar al pueblo que no tiene conciencia de responsabilidad cívica.

Hecha esta aclaración, entramos a hablar en términos generales (porque queremos convencer a quien nos lee que no es la insana envidia ni el egoísmo innoble los que nos hacen emborronar estas mal perforadas cuartillas, sino el vehemente deseo que tenemos de que haya más conciencia en las masas populares para usar del sagrado deber que la República otorga a los ciudadanos para el bien

de la comunidad) de los frailes de la política crrolla que engañan a los pueblos con la única finalidad de conseguir una piltrafa en el presupuesto nacional o extraerle unos cuantos dineros del bolsillo al candidato que presentan al pueblo como el único ciudadano capaz de defender con energía y talento los intereses de la comunidad y que resulta, después de salir electo, un «Franquestein» con algo de «gurbia» pero sin inteligencia ni suficiente cultura para enfrentarse a los doctores y licenciados que en la cámara hay muchos, en defensa de su criterio con argumentaciones bien razonadas e ideas lo suficientemente claras de lo que desea, que es lo que a nuestro juicio se necesita en las luchas parla-

Pasa a la 4.ª página

do la debida atención. Hay de catorce a veinte productores de oro a quienes beneficia este estado de cosas y que cantan las excelencias de la libertad. Pero es todo el resto de la nación el que sufre las consecuencias, el que ve imposible la vida, el que contribuirá al decaimiento de todas las actividades comerciales y económicas y a la muerte de todo nuestro vitalismo. Y esta ruina nos arrastrará a todos y, en primer lugar, al mismo gobierno, que verá necesariamente destruido su sistema fiscal y que agotará tarde o temprano su crédito.

Y nos arrastrará no sólo en el terreno de lo económico y material, sino en el de lo moral. Porque los síntomas que ya se palpan en el ambiente son graves y seguirán siendolos cada día más. Y ante esta realidad no caben exposiciones de principios ni debates académicos sino realidades, que deben adoptarse antes de que nos las impongan los imperativos populares.

Sección Agrícola e Industrial de "El Guanacaste"

Lágrimas de Job

Adlay (Coix Lacryma Jobi, L.)

Origen.—Nombres

Esta es una planta gramínea, anual o perenne, según las condiciones de suelo y clima. Originaria de la India, según todas las probabilidades. Por el aspecto de las semillas, se les llama: Lágrimas de David, Lágrimas de Job, Lágrimas de San Pedro. En las Filipinas tienen para el Adlay, unos diez nombres más.

Varietades

Hay una variedad de cáscara dura y lustrosa que se cultiva tanto en el Oriente como en Europa y en América, como planta ornamental y se la emplea para hacer collares y cortinas; viene otra muy importante, cultivada desde hace de tres a cuatro mil años, en la India, China y el Japón, de cáscara blanda, de granos de color muy diverso que va desde el blanquesino al negro; de forma oblonga o redonda y desde seis milímetros hasta un centímetro de largo. De las más pequeñas se necesitan unas quince mil quinientas semillas para formar un kilogramo; de las otras, las grandes, llegan a necesitar apenas unos tres mil quinientos granos para constituir el peso de un kilogramo.

Preferencia del tamaño

En el Adlay, en general, se prefieren las variedades de granos pequeños, por ser las más productivas, por aquello de que a menor tamaño, mayor cantidad. En Costa Rica, entre la promiscuidad de variedades predominan, por suerte, las de grano pequeño y de color.

Condiciones del terreno y siembras

Los mejores terrenos para el Adlay son los de bastante fertilidad y abundante humedad, para que las plantas den muchos brotes (hijos) de cada semilla. Aquí entre nosotros, como no hay la suficiente experiencia, conviene hacer unas tres siembras, pasadas dos o tres semanas de la iniciación de la estación lluviosa para, en el momento de la cosecha, comparar y ver cual de éstas es la que da los mejores rendimientos. No es aconsejable en tierras de mucha fertilidad y abundantes lluvias sembrar en los primeros aguaceros porque entonces las plantas adquieren un desarrollo lujurioso y dan muy poca cosecha, debido a la mucha asimilación de nitrógeno. En cambio, si la siembra es tardía, ya al entrar el verano, entonces hay raquitismo y la cosecha resulta muy pobre.

En las Filipinas, país donde en la actualidad, se hacen las

plantaciones más grandes de esta planta, acostumbran destinar de diez a quince kilos de semilla pequeña, por hectárea, y hasta cuarenta kilos de semilla grande para la misma extensión. En Costa Rica da muy buenos resultados el procedimiento siguiente: se alista un terreno apropiado para semillero y se colocan los granos con una distancia, unos de los otros, de un decímetro. Cuando las plantitas tienen una altura de un decímetro, se siembran en días nublados o en las tardes, sobre tierra húmeda, y a una distancia de ochenta a cien centímetros de mata a mata, según la fertilidad del terreno y el estado de las lluvias. Este procedimiento es muy ventajoso porque como el Adlay en los primeros días de su nacimiento no se desarrolla con mucha fuerza, en una extensión de terreno así de reducida, se mantienen perfectamente limpias las débiles plantas. Por otra parte, hay oportunidad de hacer una selección y desechar las matas que anuncian escasa vitalidad.

Autodefensa

Sembrado el Adlay en su lugar definitivo, en buena tierra y buenas condiciones de clima, a una altura oscilante entre el nivel del mar y unos mil quinientos metros, bien atendido en los primeros días de su crecimiento, se desarrolla con mucha rapidez y enseguida comienza a defenderse, él mismo de las plantas invasoras, con su propia sombra.

Vida de la planta

Es ésta de cinco a seis meses, según la variedad, el clima, las condiciones del suelo, etc. Parece que en Montañosa, de Filipinas, hay una variedad tempranera, de noventa días.

Descascarado y molienda

Para el descascarado se usan pilones y máquinas de arroz, entre nosotros. Asimismo se muelen los granos, para la harina, en maquinillas de moler maíz. En las Filipinas usan máquinas muy perfectas, combinadas, que efectúan ambos trabajos. En los Estados Unidos hay fábricas donde se confeccionan desde las maquinillas de uso manual hasta las más complicadas, movidas por fuerza hidráulica o eléctrica; así por ejemplo, tenemos a la Arcade Manufacturing Company, Freeport, Yllinois, U. S. A., dedicada a estas fabricaciones.

Rendimientos

En las Filipinas han constatado muy bien, en diversos

Pasa a la 4.ª página

PERSONALES

—Nuestro apreciable com-provinciano, el diputado don Eusebio Arrieta, ha sido operado con buen éxito en la Clínica Bíblica por los cirujanos don Amancio Sáenz y don C. M. Echandi. Dichosamente el estado del enfermo hasta ahora es bastante satisfactorio. Deseamos sinceramente su feliz y completa curación.

—Precedente de los Estados Unidos de Norte América ha llegado el luchador infatigable don Arturo Rosales. Lo saludamos cordialmente.

—De Liberia vino el joven don Baltasar Baldoceda h. agradable temporada le deseamos.

—En el Hospital de San Juan de Dios ha sido operado un hijo de nuestro consocio y apreciado colaborador don Francisco Leal. Que recupere su salud el enfermo son nuestros deseos.

—En Puntarenas ha sido operada la estimable señora esposa de don Humberto Estrada, buen amigo de nuestra «Casa de Guanacaste». Hacemos votos por el buen éxito de la operación.

—Don Rafael Cantero y se-

ñora han sido premiados por la providencia con una linda chiquitina que llevará por nombre Marta María.

Sus abuelitos, don Vicente y doña Rosa, han empezado a experimentar la dicha que siente con los primeros nietos. Para todos ellos nuestra más cordial felicitación.

—Enfermo de algún cuidado se encuentra en esta ciudad el señor don Rufino Caravaca vecino de Santa Cruz de Guanacaste. Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

—La distinguida dama guanacasteca doña Lalita Grillo de Esquivel cumplió años el seis de los corrientes, por lo que nos complace felicitarla deseándole muchos años de vida feliz al lado de su esposo, sus lindos chiquitines y sus padres.

—Por vía aérea, procedentes de Liberia llegaron a la capital a pasar una temporada de recreo, doña Rosa v. de Rivera y sus nietos Leonorcita y Ana María Hurtado; también la señorita Margarita Baldoceda. Nuestro saludo para todos.

Parasitoides Zúñiga

Cura las lombrices

BOTICA TROPICAL

Dentro de ti está el secreto

Busca dentro de ti la solución de todos los problemas, hasta de aquellos que creas más exteriores y materiales.

Dentro de ti está siempre el secreto; dentro de ti están todos los secretos.

Aun para abrirte camino en la selva virgen, aun para levantar un muro, aun para tender un puente, has de buscar antes, en ti, el secreto.

Dentro de ti hay tendidos ya todos los puentes.

Están cortadas dentro de ti las malezas y lianas que cierran los caminos.

Todas las arquitecturas están ya levantadas dentro de ti.

Pregunta al arquitecto escondido: él te dará sus fórmulas. Antes de ir a buscar el hacha de más filo, la piqueta más dura, la pala más resistente, entra en ti interior y pregunta . . .

Y sabrás lo esencial de todos los problemas, y se te enseñará la mejor de todas las fórmulas y se te dará la más sólida de todas las herramientas.

Y acertarás constantemente, pues que dentro de ti llevas la luz misteriosa de todos los secretos.

A. NERVO

Urge crear la Policía Rural, aunque sea en el Guanacaste

El respeto a la propiedad va siendo un mito en nuestra provincia. Los finqueros no tienen garantías. Da tristeza ver como la gente sin ningún escríptulo, entran a la propiedad ajena, cortan los alambrados, sacan las maderas, tusan los caballos, en fin mil diabluras que llevan desaliento a los trabajadores. No puede el finquero estar constantemente en los Tribunales presentando acciones judiciales que quitan tiempo y dinero.

Se presentan las quejas a las autoridades menores pero no se obtiene resultado porque siempre siguen las mismas molestias. Tal ha pasado en la finca de los hermanos Carrillo Díaz. Distinto sería si se creara la Policía Rural que en la propia finca levantara las informaciones del caso y dictara las medidas necesarias.

El Roblar, Nicoya, agosto de 1935.

R. CARRILLO

Aviso a los guanacastecos

GRAN HOTEL REX

Baños de agua fría y caliente

SERVICIO ESMERADISIMO

Sin lugar a duda el más barato en su clase

Atendido personalmente por su propietario

JOSE SEGNINI

Lucha de razas

Prólogo de un Poema Trágico

(A una morena).

I

En tu cuerpo y en tu rostro de enérgicas facciones en la sangre que te enciende la epidermis de arbol hay una lucha de razas de diferentes regiones:

Raza de la india de América, raza del hombre español.

Sangre de galeotes, sangre de los jibaros gallegos, sangre ardorosa del moro, sangre del majo andaluz, noble sangre de Castilla, sangre de ilustres manchegos, que al océano lanzáronse a la sombra de la Cruz.

Y cuando en pleno océano aquella hez de las galeras que reclutó el genovés para su gran expedición, al presentirse perdida en aquel mar sin riberas sublevóse contra el Almirante Cristóbal Colón.

Pero al fin... ante el Genio de este hombre tuvo que humillarse la cuando oyera sorprendida, en medio del coro triunfal de aquellas olas enormes que venían a estrellarse en las peñas de la costa, el grito de ¡Tierra! inmortal.

Entonces cobrando nuevos bríos, salta audaz a tierra esta casta de beduinos del desierto, noble y rapaz por su ardiente sangre drabe, se lanza en son de guerra buscando las huacas de oro para su fiesta y solaz.

II

Contra el dardo envenenado, mensajero de la muerte, que esgrime el indio ufano en defensa de su hogar, de sus dioses, de sus ritos, de su ley de raza fuerte, del suelo que le prodiga su vida, su bienestar,

El español trae sus armas totalmente superiores a las del indio: espada, lanza, puñal, arcabuz que esgrime con destreza al son de clarines y tambores y feroz siembra la muerte por el nombre de la Cruz.

Sobre la parrilla donde crepitan como ascuas de oro pone la horda blanca el cuerpo a quemar del Rey Cuathemoc a quien le pregunta un jefe «¿Dónde tienes tu tesoro?» y Cuathemoc le contesta con hiriente entonación:

«¿Acaso estoy sobre un lecho de rosas?» Y sobre brasas encendidas como rosas, el holocausto de un Rey consumábase en medio de la tucha de dos razas estoicas y sanguinarias, por un Dios, por una Ley.

Su Dios ¿El becerro de oro, su Ley? La Ley del más fuerte. De las huesas españolas que trajera Hernán Cortés tales eran sus consignas, y desafiando la muerte la muerte ellas prodigaban con crueldad y con doblez

III

Este vasto Continente de las tierras de la América arrullado por sus mares, calcinado por el sol, teatro fue de las contiendas de la heroica raza ibérica, nido fue de los amores de la india y el español.

Por eso palpitan los siete pecados capitales en tu cuerpo sarraceno que ondula como el coral, y crepitan en tu sangre los instintos ancestrales de las razas que engendraron su pecado original.

Y en ese rostro moreno de facciones definidas, en el ritmo de tus nervios al contacto del placer luchan diferentes razas que circulan confundidas en el raudal de tu sangre, por dominar en tu ser.

Por eso en tu alma duermen sentimientos diferentes: junto al perdón la venganza, junto al vicio la virtud, junto al nido de palomas yace el nido de serpientes, puedes ser Lucrecia Borgia o Sor Ynés de la Cruz.

GUSTAVO DUARTE

Las Juntas de Abangares, Octubre de 1935.

Fecha cierta: 15 de Agosto de 1935.

HOTEL DE LIBERIA

Servicio completo y esmerado para turistas y pasajeros.

Atendido personalmente por su propietaria

Sofía A. v. de Guillén

LIBERIA

COSTA RICA

Delincuencia Infantil y Reformatorio de Menores

Uno de los problemas por los cuales se debería tener mayor preocupación y demostrar más interés, procurando la corrección del mismo, para evitar consecuencias fatales en el futuro del país, es el relativo a la delincuencia infantil que desgraciadamente aumenta día a día, en más o menos proporción, ya con graves caracteres o ya revistiendo poca importancia, pero que son el comienzo o la raíz, como si dijéramos, de una edad futura de malhechores, que van a causar gran perjuicio, no sólo a la sociedad donde viven, sino al país entero.

Casi a diario, se ve en la prensa, notas que dan cuenta de distintas clases de delitos cometidos por pequeños delincuentes, como robos, hurtos, etc., que son el resultado, de quien sabe qué causas que nos lleva por la senda desviada del mal, y que les causará grave daño, si no se procura corregirlos a tiempo.

Para corregir a estos infelices, que sin culpa alguna tal vez, de su parte, ocasionan daños y son calificados como delincuentes, es preciso estudiar los motivos que los indujeron a cometer tal o cual fechoría, para así, con conocimiento de causa, poder proceder contra quien sea responsable de sus maldades, pues son muchos los casos, en que menores delinquentes, ya impulsados por otros más grandes, de instintos más perversos, o ya por falta de cuidado de sus padres, que por estar en sus casas en completa vagabundería y no trabajar, envían a sus pequeños hijos, carentes en la mayoría de los casos de instrucción,—pues ni siquiera a la escuela han ido,—a pedir limosna y ganarse la vida de cualquier manera, favoreciendo con esto su caída.

Es claro, que estos pobres niños, que vagan por las calles sin amparo, y casi sin el cariño de sus padres, y obligados a ganarse cualquier cosa, antes de ser castigados por los mismos, tienen que irse corrompiendo por el contacto con otros individuos, que tal vez, por la misma desgracia que ellos, han caído en el mal, desviando así su vida, con peligro no sólo de ellos como he dicho, sino de la sociedad y del país en general. Por eso, deben estudiarse estas causas, y obligar a todos los niños de edad escolar, a asistir a las escuelas, para que allí, aprendan a ser útiles, no sólo a su familia, sino a la patria.

Otra de las causas de la delincuencia infantil, o mejor dicho de su corrupción,—refiriéndome a los que han sido castigados,—es el haber sido internados por cualquier bagatela, en las cárceles o en las penitenciarías, en las cuales se rozan con toda clase de individuos delincuentes, por diferentes delitos, de instintos perversos, y de inclinaciones hacia el delito, que hacen a estos pequeños, perder su moralidad y su sentimiento de respeto, tanto hacia sus padres como a la sociedad, llegando a tal extremo en algunos casos, este desprecio como si dijéramos hacia ella, que se convierten en los peores enemigos de la misma, buscando cómo satisfacer sus odios de cualquier manera.

¿Por qué, no se dota a la legislación, de penas severas para los padres y para todos aquellos individuos, que por su culpa, han caído en la perdición y en la delincuencia menores de edad, algunos muy pequeños; para obligarlos así a tener más consideración y más preocupación por ellos, que no tienen en muchos casos la culpa de su caída?

Hay que preocuparse más por este asunto y darle más importancia, pues de la juventud de hoy, depende el

futuro del país, y cómo pretender alcanzar un país más capacitado para resolver todos los problemas del mañana que se le presenten, de la mejor manera posible, si no es educando y protegiendo a la juventud que se levanta, y cómo pretender evitar todos los males que aquejan a la sociedad actual, si no es teniendo más cuidado por la misma?

Dichosamente, ya se ha palpado la necesidad de ayudar a la niñez, y vemos cómo se han levantado y organizado diferentes instituciones, que tienden al mejoramiento de la infancia, en todo lo que se pueda, procurando su enmienda. Así por ejemplo tenemos el Reformatorio de Menores de San Dimas, que ha sido puesto bajo la dirección y vigilancia de los Hermanos Religiosos, que busca, antes que la punición de los menores delincuentes, que en él se refugian, su regeneración, tanto moral como física, pues tiende a abolir de dicho centro, todo lo que indique una punición, o dé el aspecto de presidio, para convertirlo como en un hogar, donde se les enseñará el camino del bien, por medio del trabajo y la educación, que son las fuentes más eficaces para la misma. Mucho aplaudo tal idea, y me satisface que así se haya hecho, pues al niño no hay que castigarle, en muchos casos, ni tratarle con dureza, sino por el contrario, darle consejos útiles, procurando su enmienda, pero por los medios que he mencionado, instrucción y trabajo, para que así se logre su regeneración y fortaleza, tanto del espíritu como de su cuerpo, y lleguemos a tener hombres fuertes y trabajadores, con los que, en el futuro y mediante su cooperación y trabajo, se obtendrá un pueblo fuerte y culto, que se preocupe por el adelanto del país y procure engrandecerlo lo más que pueda, pues de la juventud de hoy, como he dicho, depende el porvenir de la nación y solamente velando por ella, cuidamos del futuro del país, que es, o debe ser, en cuanto a la regeneración y adelanto del mismo se refiere, la mayor preocupación de todo costarricense.

ALEJANDRO GARCÍA ARGUEDAS

San José, 19 de Agosto de 1935.

Anúnciese en "El Guanacaste"

RESERVADOS

CON

PASTILLAS ORIENTALES

desaparecen como con la mano

La ribera del Tempisque

El río Tempisque, conocido antiguamente con el nombre de Zapandi, recorre la Provincia del Guanacaste de Norte a Sur, como arteria principal que recibe las aguas fluviales de la extensa llanura para llevarlas al fondo del Golfo de Nicoya.

Las embarcaciones menores, que hacen el servicio de cabotaje, entran por el estuario del río, durante la marea creciente, hasta el puerto de Ballena, donde se juntan los caminos de Liberia y Santa Cruz, que son las ciudades más importantes de toda la región.

Con los grandes temporales, que culminan a principios de octubre, el río se desborda inundando ambas riberas, en diversos lugares, donde las aves acuáticas hacen su merienda sobre los prados convertidos, por algunos días, en estanque de barbudos y mojarras. Bandadas de garzas blancas se posan sobre los árboles, destacándose entre ellas las espátulas de alas rosadas y los piches bulliciosos, como un manto de armonía tendido sobre las aguas, donde aparece flotante de vez en cuando el Dios y Señor del anchuroso Zapandi en forma de imponente cocodrilo.

Aquellas fértiles riberas estuvieron habitadas hace cuatro siglos por los indios chorotegas, de origen mexicano, que buscaban un lugar tranquilo, donde pudieran cultivar la tierra, nombrar las autoridades por elección popular y darle vuelo a su fantasía artística, que constituye el encanto más dulce de la vida.

Agrupaciones pequeñas de ranchos cuadrilongos, con techos de paja, altos, piramidales, ocupaban la ribera enjuta del río; en el sotabanco dormía toda la familia, y sobre el piso de tierra cocinaban, tejían hamacas y redes, labraban jicaras y guacales o fabricaban loza de arcilla, especialmente en los días de verano.

Hacían los cultivos de maíz, frijolés y yuca en pequeñas comunidades, prestándose los servicios unos a otros en la siembra, desyerbo y cosecha de los granos. Para la fiesta del maíz, hacía el mes de agosto, todos los vecinos contribuían con tamales, chicha,

tambores, pitos y ocarinas, trajeándose las mujeres, con mantas de algodón, bordadas en colores, y los hombres con plumas vistosas, orejeras, bezotes y collares, en que alternaban las piedras verdes, con las joyas de oro reluciente, colmillos de nácar y cuentas de concha nácar o de caracoles rosados.

Debieron tener también la fiesta de los mariscos, porque en un túmulo u oratorio abier-

ocarinas ordinarias una banda transversal entre los cuatro agujeros, con rayas y puntos que parecen marcar un pentagrama característico de tales instrumentos, así representen un pájaro, una rana, un pez o un armadillo.

En esos festejos bailaban al aire libre, las mujeres al centro, cogidas de las manos y los hombres formaban un círculo concéntrico, más grande para que en el espacio

mas de animales, unos por dañinos y otros por el provecho que sacaban de ellos.

Esa vida tranquila produjo el florecimiento del arte decorativo en la cerámica dibujada con diversos colores, que han resistido la acción destructora del suelo húmedo durante cuatro siglos. Las piezas y fragmentos desenterrados en las márgenes del Tempisque y en otros lugares de la península de Nicoya presentan



Olla chorotega pequeña, tomada del libro titulado «Investigaciones científicas», alto 10 centímetros.

to recientemente en Palmira, aparecieron conchas y caracoles por centenares, hasta una profundidad de dos metros, todo mezclado con tambores y vasijas rotas, mandíbulas de guapote, huesos y cuernos de venado, junto con ciertos utensilios en forma de cuña puntiaguda, durísima como el marfil, que parecen destinados para abrir las grandes conchas bivalvas, con el objeto de comerse los ostiones contenidos en ellas; quizá fueron depositadas en calidad de ofrenda para que el Dios agasajado pudiera aprovecharlas. No aparecieron vasos enteros, huesos humanos, ni piedras de moler, nada que pudiera indicar una guaca o sepultura corriente.

Las asas de grandes tambores de barro cocido, sin decorado alguno, son tan frecuentes en los entierros de conchas y caracoles, que debemos suponer una fiesta bulliciosa, con bocinas, maracas de jicara, pitos y ocarinas, que tanto abundan en las guacas chorotegas. Hay en las

intermediario se repartiera chicha a todos los danzantes, desde la tarde hasta la media noche.

La pesca y la cacería eran colectivas, de manera que todos tuvieran su parte, así en el esfuerzo como en la retribución, dando una nota de armonía encantadora, sin odios ni rencillas, que el jefe mandaba a castigar severamente. Cogían los venados y puercos de monte con redes y trampas, o los cuidaban en calidad de animales domésticos, como los patos, loras, perdicés y pavas; por eso no es raro que en todas las obras de cerámica reprodujeran for-

arabescos o algo parecido, bandas, bucles, escamas, festones, grecas, guirnaldas, meandros, ondas, postas, rayaduras, rosetas, trenzados y todos los dibujos convencionales, que consideraban indispensables para representar formas mitológicas o tradiciones de sus antepasados.

A. ALFARO

Setiembre de 1935.

ABEL VALVERDE ARGUEDAS
Puntarenas
Frente a José Nicolás

Parasitoides Zúñiga
Cura las lombrices
BOTICA TROPICAL

Dr. Mariano Salazar B.

DESPACHA:

en el CONSULTORIO MEDICO,
contiguo al nuevo edificio de la Imprenta Nacional.
TELEFONOS: HABITACIÓN, 2211 - OFICINA, 3700
HORAS: 10 a -12 a. m. y 2 a 4 p. m.

Ya encontró Cirineo la Junta Especial del Congreso!

Por el *Diario de Costa Rica* nos hemos enterado que se someterá a consideración del Dr. Max, experto financiero que viene por cuenta del Banco Internacional, su consulta referente al plan económico que se debe adoptar en el país.

La idea en principio no hay duda que tiene sus ventajas, el Dr. Max, según los informes que se tienen, es hombre entendido en la materia y estoy seguro que estudiará a fondo el asunto y dará

una resolución adecuada; pero aquí caben las preguntas siguientes:

¿Cuándo vendrá el consejo del Dr. Max?

¿Se adoptarán las medidas de orden y economía que él aconseje?

Nosotros creemos que con consejo y sin consejo del experto la inactividad sobre el particular continuará y que lo único que ha conseguido por ahora la Junta Especial del Congreso es conseguir un Cirineo.

AVISO

Barbería Modelo

LIBERIA

Aseo, buen trato, prontitud y esmero.
Atendida por su propietario con su larga práctica

José Ortiz

EL SIGNO

No hables a todos de las cosas bellas y esenciales.

No arrojes margaritas a los cerdos.

Desciende al nivel de tu interlocutor, para no humillarlo o desorientarle.

Sé frívolo con los frívolos...; pero de vez en cuando, como sin querer, como sin pensarlo, deja caer en su copa, sobre la espuma de su frivolidad, el pétalo de rosa del Ensueño.

Si no reparan en él, recógelolo y vete de su lado, sonriente siempre: es que para

ellos aún no llega la hora.

Mas, si alguien coge el pétalo, como a hurtadillas, y lo acaricia, y aspira su blando aroma, hazle enseguida un discreto signo de inteligencia...

Llévale después aparte; muéstrale alguna o algunas de las flores milagrosas de tu jardín; háblale de la Divinidad invisible que nos rodea... y dale la palabra del conjuro, el ¡Sésamo, ábrete! de la verdadera Libertad.

A. Nervo

ENTA

SERVICIO DE CORREOS, PASAJEROS Y ENCOMIENDAS

Oficina frente al Parque Central - Teléfono 3596 - Hangares 3592

Itinerarios que rigen del 5 de Junio de 1935, hasta nueva fecha:

LUNES	MIÉRCOLES	Puerto Cortés	Las Cañas
San José 6.30	San José 6.30	Buenos Aires 9.35	San José 7.30
Puntarenas 6.55	Puntarenas 6.55	Santa Cruz 9.55	Santa Cruz 8.05
Liberia 7.45	Santa Cruz 7.40	San Isidro 10.25	Nicoya 8.20
Tempisque 8.00	Filadelfia 8.00	San José 11.10	Las Juntas 8.55
Santa Cruz 8.20	Liberia 8.25	VIERNES	Puntarenas 9.20
Puntarenas 9.05	Puntarenas 9.10	San José 6.30	San José 9.10
San José 9.40	San José 9.45	Puntarenas 6.55	SABADO
MARTES	JUEVES	Liberia 7.45	San José 7.45
San José 6.30	San José 6.30	Sardinal 8.10	San Ramón 8.10
Puntarenas 6.55	San Isidro 7.15	Santa Cruz 8.30	Villa Quesada 8.40
Las Juntas 7.20	Buenos Aires 7.50	Puntarenas 9.15	San Ramón 9.10
Cañas 7.35	Puerto Cortés 8.20	San José 9.50	San José 9.35
Nicoya 8.00	La Cuesta 9.05	SABADO	DOMINGO
Las Juntas 8.30		San José 6.30	San José 6.30
Puntarenas 8.45		Puntarenas 6.55	San Isidro 7.20
San José 9.20		Las Juntas 7.15	San José 8.10

NOTA: Este itinerario ha sido aprobado por el señor Director General de Comunicaciones. Tendremos mucho gusto en llevar a domicilio las encomiendas, siempre que sean dentro del perímetro de la ciudad de San José; y las encomiendas que sean enviadas del Guanacaste, y de difícil descomposición, siempre que la dirección esté bien especificada.

EMPRESA NACIONAL DE TRANSPORTES AEREOS, S. A.

Rápido - Seguro - Económico

Más de 300.000 exámenes; más de 25 años de laboratorio es su garantía.

LABORATORIO BACTERIOLOGICO

LIC. CARLOS VIQUEZ

AVENIDA CENTRAL
SAN JOSE, C. R.

Sección Agrícola e Industrial...

Viene de la 1.ª página

campos de experimentación, que los rendimientos del Adlay son infinitamente superiores a los del arroz y del maíz, con los mismos cultivos. Entre nosotros también es asombrosa la diferencia, con la circunstancia de que, según un trabajo que tengo a la vista, aquí, las plantas adquieren mayor desarrollo, se llenan de hijos y dan más abundante producto.

Análisis

Damos a continuación los límites extremos, es decir, el mayor y el menor, de ocho análisis de granos de Adlay, hechos en Filipinas:

Humedad...	de 7,64 a 11,29	por 100
Proteínas...	10,72 a 17,32	—
Grasas...	4,15 a 7,23	—
Cenizas...	1,00 a 1,88	—
Fibras...	0,68 a 1,02	—
Hidratos de carbono...	65,38 a 72,08	—

Valor alimenticia

Como se ve por el cuadro anterior, el Adlay es un gran alimento y está mucho mejor equilibrado que muchos artículos alimenticios de uso diario. P. J. Wester, en su muy interesante trabajo titulado: *Adlay its culture and uses*, lo considerada superior al trigo, el arroz, el maíz, la avena y la cebada.

Enfermedades

El adlay, como todas las plantas cultivadas, tiene sus enemigos; no obstante, es muy poco atacado y se libra de insectos y hongos que persiguen el maíz, el arroz y el trigo. El único insecto que acostumbra atacarlo es la polilla llamada Sitotroga cerealella, pero lo ataca únicamente en las bodegas.

Usos y recetas

Todo pan hecho con Adlay mezclado con trigo legítimo, mitad y mitad, o usando una parte de trigo por dos de Adlay, es tan atractivo a la vista como el fabricado con el verdadero trigo; más sabroso y de altísimo valor nutritivo; si se le acostumbra poner al Adlay harina de trigo, es por la razón de que no tiene gluten, sustancia necesaria para el aumento del amasijo. Se usa el Adlay, en Filipinas y otros países, en

lugar del arroz, del maíz, de la avena perlada. Con la leche y con los huevos, se presta a usos tan variados, como la inventiva del interesado.

Es un notable alimento para gallinas, cerdos, vacas y caballos; para el hombre como cereal, es superior a todos. Son muchas las recetas que hay para la preparación de panes de muy diversos nombres, de cremas, queques, refrescos; postres, pudines, etc.

Su porvenir

Del año pasado a esta parte se ha empeñado este Departamento en hacer conocer las Lágrimas de Job (el Adlay). En el Guanacaste y en el General, hay cultivos considerables y hacen usos infinitos de este cereal maravilloso. Es de esperar que maestros de una visión profunda como Arturo Solano Monge, Recaredo Bricheño, Miguel Angel Vidaurer, José Miguel Zúñiga Montoya, que laboran en el Guanacaste; y Hernán Bermúdez, en el General, que vienen cultivando esta planta, con otros muchos maestros en diversos sectores de la República, bien identificados como agricultores progresistas, implanten firmemente el cultivo del Adlay para gloria y economía del país, acostumbrado a la importación de malas harinas, y otros artículos innecesarios e inferiores, que obligan la salida en gruesas sumas de nuestros dineros.

Esta crisis económica es el mejor maestro y no ha de consentir ningún costarricense en que pase sin habernos obligado a volver la mirada al suelo patrio, muy fecundo, para arrancar de él, con energía y con amor, la independencia económica, base de la tranquilidad social y de la felicidad de los pueblos.

A. QUESADA CHACÓN.
Departamento de Agricultura.

Tienda
LA COMPETENCIA
PEDRO ASIS
Puntarenas - Costa Rica

Anúnciese en EL GUANACASTE

Dr. R. A. Grillo
Médico, Cirujano y Obstétrico Alemán

Teléfonos:
Oficina 3141
Residencia 3862

Oficina contigua a la Farmacia Grillo

Despacho:
9.30 a. m. a 12 m.
3 p. m. a 5 p. m.

Buena y sana política

Viene de la 1.ª página

mentarías para hacer prevalecer una idea. Por muy buena voluntad que tenga un diputado de esta clase por el bien de sus representados, nunca podrá obtener nada que valga la pena para el progreso de la provincia que representa, porque el triunfo de un proyecto no depende del diputado que lo presente, sino de la bondad de los argumentos que exponga y pueda defender de viva voz en la Cámara.

Visto a grandes rasgos el perjuicio que los políticos de oficio hacen a los pueblos que engañan haciéndolos votar por hombres quizá con mucho cariño en el corazón para con su provincia, pero sin nada de fósforo en el «magin» para encarrilar sus problemas social-económico-políticos de bien general, entremos a examinar, sin prejuicios que oscurezcan nuestra mente, quien es, o quienes son los verdaderos culpables de esta anomalía electiva en nuestro sistema político.

¿Serán los políticos de oficio los culpables de llevar a una persona inepta al alto cargo de diputado? No, porque ellos tienen, como todos los mortales, las mismas facultades naturales y por ende tienen derecho a la vida, haciendo por esta razón, de la política su noble y decorosa profesión. Como lógica natural, el candidato ideal para ellos debe tener dinero aunque le falte lo principal para los intereses del pueblo, talento para defender su criterio en bien de la colectividad. Su responsabilidad es, pues, relativa tomándose en cuenta que ellos como buenos costarricenses no debían engañar al pueblo, que no conoce de valores, vendiéndole una moneda falsa por su valor efectivo.

¿Serán culpables los indi-

viduos que aceptan la designación de tan honrosa posición a sabiendas de que no están capacitados para desempeñarla con la altura que los intereses del pueblo requieren? No, porque la vanidad es muy humana y en este caso el candidato no piensa en los intereses del pueblo sino en ocupar la elevada posición para ir a pavonearse en las salas del Congreso como un gran personaje y por ende no escatima el dinero que los políticos le piden para financiar su campaña. Quiere decir que él compra su puesto como cualquiera otra mercancía.

¿Serán los que depositan sus votos en las urnas electorales los responsables de esta deficiencia diputadil? ¡Sí, señores guanacastecos!, vosotros los que depositáis vuestros votos en las urnas electorales sólo los verdaderos culpables al llevar a la Cámara elementos, que no pueden unos, y no quieren otros hacer nada por la provincia que representan, porque les falta a aquéllos «meollo» para las iniciativas propias que redunden en beneficio de todos y a éstos carácter para protestar enérgicamente de los abusos que los altos funcionarios del Gobierno cometen con las leyes dadas por el Soberano Congreso y que a iniciativa de ellos y por su defensa quizás, son leyes de la República. Porque sólo una pasividad manifiesta puede dejar sin protesta el hecho de que la voluntad de 43 diputados quede supeditada a la voluntad de un Secretario de Estado.

UN GUANACASTECO.

(Continuará)

La mujer

El proverbio persa dijo: «no hieras a la mujer ni con el pévalo de una rosa».

Yo te digo: «no la hieras ni con el pensamiento».

Joven o vieja, fea o bella, frívola o austera, mala o buena, la mujer sabe siempre el secreto de Dios.

Si el Universo tiene un fin claro evidente, innegable, que está al margen de las filosofías, ese fin es la Vida, la Vida: única doctora que explicará el Misterio; y la perpetuación de la Vida fué confiada por el Ser de los Seres, a la mujer.

La mujer es la sola colaboradora efectiva de Dios.

A. NERVO

Cuando Ud.

visite Puntarenas, arréglese siempre en la popular

BARBERIA

DE
“CHITO”

y quedará satisfecho.

Zapatería LA MODA

Carlos Cabezas & Co.

Conocida por todo el Comercio de Puntarenas y Guanacaste por sus precios bajos y buenos materiales.

PUNTARENAS, COSTA RICA

Educación Económica

Insistiendo sobre un tema que juzgamos de interés trascendental para nuestro país tratado ya editorialmente en EL GUANACASTE, comenzamos hoy a reproducir un trabajo firmado N. N., publicado en un número de la *Revista de Educación Nacional*, de Santiago de Chile. Lo reproducimos porque parece escrito para Costa Rica y demás países nuevos en donde prevalece aun cierto viejo e inconsciente prejuicio de menospreciar los productos nacionales aun cuando sean de buena calidad y precio, y preferir irreflexivamente los productos similares traídos del extranjero.

En nuestro concepto vibra en este interesante trabajo, desde el principio hasta el fin, una altísima nota de patriotismo, cordura y sentido práctico. El artículo se titula:

«Lo que debe saber un chileno»

«No las hacen mejores en mi tierra», contestó Benjamin Franklin cuando le preguntaron en Europa por qué no se vestía con las finas telas de los elegantes de la época.

«Tu debes ser en esto un Franklin. Traicionas a tu patria cada vez que te haces un vestido de tela extranjera. Sin darte cuenta contribuyes a que Chile no prograse como lo hacen sus vecinos que ya asombran al mundo. Tomas parte activa en la tarea de acelerar el decaimiento y la bancarrota de tu patria.

«Fíjate un momento en esto: si compras un artículo extranjero que también se hace en Chile, desacreditas a tu propio país, confesas la incapacidad tuya porque es un semejante de tu misma raza el que te ofrece ese artículo que desdénas; niegas el progreso de Chile, cooperando como mal patriota, al engrandecimiento de otro suelo y de otro pueblo que explota tu falta de amor propio y orgullo de chileno. Prefieres que tu dinero haga la fortuna de un extranjero que no vive en tu país, que no conoce tu país, pero que sabe aprovecharse del ningún interés que tienes por

tu patria; prefieres dar tu dinero a un extranjero *empobreciendo* a Chile que darlo a otro chileno que al recibirlo *enriquece* a Chile.

«Tu no le tomas el peso a esta profunda verdad que has oído; crees que no vale la pena preocuparte de esas cosas; dices que todo sigue su curso natural y que nada puedes hacer para que se levante tu país a la altura que debe levantarse. Di ¿no sientes indignación y vergüenza de ver cómo la civilización ha podido hacer de otros países de la América pueblos grandes, poderosos, que habiendo nacido el mismo día tienen hoy el derecho de mirarle para abajo porque Chile, por culpa tuya, no es una Nación tan adelantada como corresponde a su historia y a sus tradiciones? Di ¿no sientes sublevarse tu sangre ardiente al pensar que debes llorar por muchos años esta desgracia de tu patria?»

«No ves que tu país ocupa ya un lugar secundario en el concierto de la América cuando antes era el privilegiado de la civilización y de la fortuna? ¿No escuchas en lo íntimo de tu ser la voz de tu conciencia que te dice que aun es tiempo, que no está todavía perdida la lucha del progreso, que puedes por supremo esfuerzo, conquistar el elevado puesto que a tu patria reserva el porvenir?»

«Todo esto lo piensas, pero no tienes el valor suficiente para oponerte a que siga decayendo tu país. Tu eres el obligado a velar por su grandeza, tu debes ayudar a construir el edificio de su progreso, tu debes exigir a los demás que también ayuden. El Gobierno sólo puede obrar dentro de sus atribuciones, su acción tiene que ser limitada. En cambio tu tienes libre acción y extenso campo para proceder. Si el Gobierno está en la imposibilidad de labrar la fortuna privada de los achileno, tu debes ser proteccionista y ayudar a formar esa fortuna que es la tuya».

(Continúa).

Anúnciese en EL GUANACASTE

CARLOS MOLINA y Hno.
Joyería y Careyería - Objetos arqueológicos
..... PRECIOS BAJOS

PUNTARENAS - COSTA RICA

Parasitoides Zúñiga
Cura las lombrices
BOTICA TROPICAL

Jesús Cedeño Marín
Ofrece a los guanacastecos un surtido completo en artículos de farcia como alforjas, jáquimas, gruperas, manilas diferentes tamaños, etc., etc.

Artículos de cuero, riendas, cabezadas, fajas cintura y para yugos, pollainas, cubiertas de cuchillos, caites, etc.

TODO en las MEJORES CONDICIONES de PRECIO
MERCADO CENTRAL de SAN JOSE - FRENTE al «GREMIO»

AEROVÍAS NACIONALES

Empresa ROMAN MACAYA

Aviones bimotores para los servicios de pasajeros, encomiendas, carga y correos
Oficina en San José: Costado Sur del Club Unión - Teléfono 4021 - Hangares 4023

Itinerario que comenzará a regir desde el 1º de Setiembre de 1935

Domingos	Llegadas	Salidas	Lunes	Llegadas	Salidas
San José		6.20	San José		7.00
Puntarenas	6.53	7.00	San Isidro	7.40	7.50
Juntas	7.17	7.22	San José	8.30	
Bagaces	7.37	7.43			
Liberia	7.53	8.00			
Sardinal	8.12	8.18			
Tempisque	8.23	8.29			
Filadelfia	8.34	8.40			
Santa Cruz	8.50	9.00			
Puntarenas	9.45	9.50			
San José	10.25				
Martes			Miércoles		
San José		6.20	San José		6.20
Puntarenas	6.53	7.00	Limón	7.15	7.25
Santa Cruz	7.35	7.45	Sixola	7.52	8.05
Filadelfia	7.52	7.57	Limón	8.34	8.42
Tempisque	8.02	8.07	San José	9.32	
Sardinal	8.12	8.17			
Liberia	8.23	8.27			
Bagaces	8.47	8.52			
Cañas	9.02	9.07			
Juntas	9.18	9.23			
Puntarenas	9.43	9.48			
San José	10.23				
Viernes			Jueves		
San José		7.30	San José		6.20
San Isidro	8.10	8.20	Puntarenas	6.53	7.00
San José	9.00		Liberia	7.41	7.48
			La Cruz	8.08	8.13
			Liberia	8.33	8.38
			Sardinal	8.50	8.55
			Tempisque	9.00	9.20
			Filadelfia	9.25	9.30
			Santa Cruz	9.40	9.50
			Puntarenas	10.35	10.40
			San José	11.15	
Sábados					
San José		6.20			
Limón	7.15				